
湖北振华化学股份有限公司 

2024 年半年度业绩交流会内容纪要 

 

一、会议基本情况 

调研时间：2024 年 8 月 14 日 

调研形式：电话会议 

公司参会人员：韩翔  总经理助理 

参会机构：详见附件“参会机构清单” 

 

二、会议交流的主要内容 

（一）2024 年上半年整体情况介绍 

上半年公司主要财务指标增长幅度比较显著，首先从量价配置策

略的角度进行说明。销售价格方面当前市场比较关注，自 3 月末以后

公司产品也进行了数次公开提价操作，排除在手订单释放对价格执行

的影响后，二季度公司主要铬盐产品的环比售价均有不同程度的提升，

进入七月份以来，主要在售产品价格仍保持温和上涨的态势。但公司

随半年报同步披露的经营数据中，三项主营含铬产品的价格看上去并

未有大的变化，这主要是由于产品分类统计口径的影响导致的。具体

来说，金属铬是公司今年上半年一个重要的业绩增长来源，但截至目

前金属铬的经营情况未在报告数据中单独体现。氧化铬绿是金属铬最

主要的原材料，今年上半年公司有大量的氧化铬绿作为中间产品用于

生产金属铬而不再对外销售，由此导致经营数据中“铬的氧化物”这



一科目无论是销量还是销售均价都受到较大程度的低估，尤其是价格

的实际增长未能体现。另一方面，公司市场份额优先的销售策略是一

贯的，因此，在市场行情较好的条件下优先进行量的扩充是公司的主

导经营原则。今年上半年公司各项主营产品销量均实现较大幅度的增

长，相关数据在报告中均有列示，在此不再赘述。 

综合近年来的市场格局和经营成果，我们认为铬化学品体现出的

成长性强于周期性，可以从市场和产品两个维度来论证。市场方面，

上半年公司海外销售收入增长了近 40%，这是在国内铬盐产品出口不

退税的相对劣势背景下实现的，充分表明了铬盐在需求端的潜在韧性

和成长空间；产品方面，公司产业链纵向延伸的金属铬上半年表现优

异，金属铬是高温合金的第二大主材，单耗在 0.15-0.3 吨之间，受

国家“两机专项”及全球军工生产的需求拉动，为铬盐的需求扩容提

供了有力支撑。对于副产物的应用和挖潜，半年报的数据显示，公司

超细氢氧化铝、高纯元明粉以及钒的提取率均有一定幅度的提升，公

司产品在非铬业务领域的拓展一方面匹配了产能的稳定释放，同时增

厚了公司的利润和护城河。 

（二）问答环节 

1、产成品库存水平如何？ 

截止到六月底，公司库存总额虽然比较高，但其中只有约一半是

成品库存。成品库存中主要是金属铬及其主材（氧化铬绿）的备货，

因这两项产品的固有价值比较高，总额有一个多亿，其他还有一些产

品虽然形态上可以对外销售，但实际是公司用于另类产品开发的备用



品。真正可供外售的产品库存已基本出清。 

2、原材料价格下行，短期是否对公司有业绩贡献，对铬矿价格

后续怎么看？ 

去年在铬铁矿价格上涨幅度比较高，且其他主要原材料价格都在

下跌的情况下，铬铁矿占公司产品总成本的比例也就是三成左右。公

司成本优势主要体现在对加工成本的不断优化。总体来说，铬铁矿需

求端的支撑比较牢固，不锈钢行业需求整体比较旺盛，当然也会有间

歇期，在行业相对低迷的时候会对铬铁矿价格有传导效应。一般来说

我们铬铁矿的采购价反应到生产成本上有三个月左右的滞后性，当前

铬铁矿价格有所下降，但对生产端的影响也要到四季度才能体现。 

3，高端涂料提倡无铬化，未来发展怎样？ 

从国内的行业要求看，与身体直接接触的领域需要逐步减少对铬

化学品的依赖。但这方面的需求收缩对于铬盐源头厂商构成的影响总

体是有限的，铬盐的应用范围非常广泛，整体来看，在细分行业的此

消彼长中，近年来总体需求有明显的上涨趋势。硅钢涂料主要是用在

工业品，具体来说是电机产品上，近年来增幅较大。 

4，金属铬未来的精细化延伸是怎么考虑的？ 

公司今年首先立足于普通型号产品的产能释放，尽可能达到满产，

后续会进一步完善产品附加值，开发精细化应用领域。 

5，维生素 K3 的情况？ 

不同于铬盐产品，维生素 K3 确实有很强的周期性。维生素 K3全

球用量大约在 7000-8000吨之间，总体保持稳定，我司和兄弟科技加



起来占有全球 75%以上产能，价格对供给端的边际变化比较敏感。近

期受巴斯夫生产装置不可抗力影响带来的市场情绪扰动，三季度维生

素 K3走势比较强，远期走势尚不能确定。 

6，金属铬现在满产了吗？ 

金属铬和铬钢玉两个产品，上半年加总差不多是 8200 吨，6 月

基本达到满产状态，下半年以充分达产为目标。 

7，金属铬的毛利会比单纯卖铬绿增幅多少？ 

由于我司的产能释放，在供给端对市场冲击比较大，当前金属铬

市场热度较好，有一些厂商会买铬盐去制备金属铬，从这个角度考虑，

我们不希望金属铬单品的利润过于显著。由于金属铬充分、有效消纳

了氧化铬绿，而当前公司氧化铬绿的毛利率是铬盐产品中相对较高且

稳定的，所以公司经营金属铬的获得感主要在铬盐上体现。用铬盐来

计算，金属铬的利润贡献是比较客观的。 

8，金属铬国内厂家有多少，有哪些是有上游铬绿生产能力的。

没有铬盐产能的厂商是否有向上延伸的可能。 

具有铬盐全序列生产能力的金属铬主流厂商目前国内有四家，其

中一家是从铬矿直接做金属铬，一万吨左右的年产能，除此之外，包

括我们在内都是铬盐厂产业链的纵向延伸。直接买铬盐做金属铬冶炼

的厂商比较多，这些厂商向上游延伸的可能性不大，一方面六价铬的

生产有很强的准入门槛，全国自 2013 年以来原则上就已不再新增布

点，再者从投资效益来看铬盐装置从投产到全流程跑通再到市场渠道

建设是一个长期投入的过程。 



9，公司在铬盐上的市占率已经很高了，金属铬三五年来看，市

场能有多大规模，我们有多少市占率。 

金属铬产品我们从今年一季度开始才和下游主流厂商直接建立

商务关系，对行业的理解需要一个过程，根据我们初步了解的情况，

对于金属铬及其衍生品未来两到三年的增长曲线我们是比较有信心

的，国内装置升级和工况改造使金属铬的需求增长具有持续性。全球

来看，金属铬的需求受海外供给格局、地缘政治冲突、贸易争端等多

方面因素的影响，整体来说既有需求端的提振，也有供应端的弹性，

预计供需均不会出现长期缺口，归根结底还是要看谁能抓住行业机遇

成为有效产能，多年来在铬盐领域积累的竞争优势使我们对此持相对

乐观的态度。 

10，金属铬会扩产吗？ 

设计产能还是有弹性预留的。 

11，请问美国对金属铬征收额外关税，对公司产品需求的有多

大？ 

截至本月初，美国贸易代表办公室尚未对新关税的征收安排发布

最终裁定。公司直接外销到美国的金属铬占比很小，主要是氧化铬绿

的出口。我们判断美国的关贸政策不至于覆盖到铬化学品，对公司自

身业务的影响不大，对行业整体的影响还要看后续进展。 

12，全面业绩和明年的增长如何展望？ 

铬化学品全球需求的扩容是比较确定的，我们作为源头厂商，具

备极强的柔性生产调配能力，在经营成果上预计能够保持增长态势。 



附：参会机构清单（排名不分先后） 

 

中信证券股份有限公司 

嘉实基金管理有限公司 

华泰证券股份有限公司 

中泰证券股份有限公司 

华福证券有限责任公司 

华富基金管理有限公司 

格林基金管理有限公司 

红土创新基金管理有限公司 

长江证券股份有限公司 

上海睿郡资产管理有限公司 

五矿证券有限公司 

广发证券股份有限公司 

华鑫证券有限责任公司 

长城证券股份有限公司 

民生证券股份有限公司 

西藏东财基金管理有限公司 

上海麟洲私募基金管理有限公司 

深圳前海波本基金有限公司 

国元证券股份有限公司 

珠海市横琴新区山海证券投资基金管理有限公司 



国海证券股份有限公司 

华源证券股份有限公司 

淳厚基金管理有限公司 

招商证券股份有限公司 

中国光大银行股份有限公司 

杭州本坚私募基金管理有限公司 

北京高信百诺投资管理有限公司 

富国基金管理有限公司 

浙商证券股份有限公司 

国元证券股份有限公司 

上海证券有限责任公司 

中信建投证券股份有限公司 


